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问：区“东海渔嫂”参与社会治理
指导中心近日启用，能否简单介绍
一下该中心？

区妇联副主席 刘春燕：区“东海渔嫂”参与社会治理指导
中心坐落在普陀百姓幸福会所3楼，占地面积近千平方米，已
入驻 14家女性社会组织，是全市首家。指导中心的成立，为
“东海渔嫂”参与基层社会治理品牌建设、组织培育等提供了主
阵地。

问：近年来，“东海渔嫂”参与基层
社会治理的情况如何？

区妇联副主席 刘春燕：“东海渔嫂”原本是指舟山渔民老大的
家属，负责吹好枕边风，助力平安渔场建设。在新时代，我们赋予
了“东海渔嫂”新的价值和意义，今年市里提出“十大员”建设，包
括宣传员、监督员、调解员、城管员、洁美员、渔安员等等。我区在
“十大员”的基础上，增加了一员“防线员”。目前“东海渔嫂”成员
有近千名。

问：“东海渔嫂”进入社会治理指
导中心，会赋予哪些权利？

区妇联副主席 刘春燕：指导中心专门为东海渔嫂“十大员”联
盟及防线员联盟设立服务办公室，以及多功能厅、排练厅、沙龙区
等，为“东海渔嫂”的日常学习、交流、分享、培训提供了免费专属
场地。各类“东海渔嫂”联盟还可以资源共享，实现社会效益更大
化。同时，“东海渔嫂”参与的所有活动，都将被统一纳入志愿者
服务体系。

问：“沈妈妈团队”作为沈家门街
道一支具有代表性的妇女自治组
织，其名称蕴含故事，能否分享一
下？

沈家门街道妇联主席 邵小燕：上世纪80年代，当时沈家门
街道还是沈家门镇政府。在一次走访中，镇领导意外发现辖区
有2名孤儿。由于条件有限，不知道哪里能收养这2名孤儿，后
来决定由镇机关女性工作人员来集体照料这2名孤儿。就这
样，镇机关女性工作人员一直照顾到他们成人。这个故事一直
激励着我们。

问：“东海渔嫂”在化解矛盾纠纷
等方面起到了积极作用。能否分享
一下印象较深的调解故事？

沈家门街道妇联主席 邵小燕：我们接触较多的案件类型，主
要是邻里纠纷和婚姻家庭矛盾纠纷，那我讲讲自己接触过的一起
婚姻家庭矛盾纠纷。

当时，一男同志来街道司法所咨询离婚财产分割问题。因为
涉及婚姻家庭矛盾纠纷，司法所工作人员就陪他来了街道妇联。
我们叫了“沈妈妈团队”中调解婚姻家庭矛盾纠纷比较有经验的
一成员，陪同司法所工作人员一起调解。

经了解事情原委，我们发现该对夫妻的感情没有破裂到非离
婚不可，只是因日常家庭琐事吵了嘴。于是，我们分别做夫妻双
方的思想工作，最终夫妻俩解开心结和好。

问：常言道，清官难断家务事。家
庭纠纷的成功化解，凝聚着“东海渔
嫂”的心血。能否分享一下调解经
验？

沈家门街道妇联主席 邵小燕：对于矛盾双方来说，我们是“外
人”，跟“外人”讲自己比较私密的情感问题，并非每一个人都愿
意。所以我们时常会遭遇“热脸贴冷屁股”。这就要求我们更耐
心更细心地去沟通、做工作。

在调解工作中，我们经常是“1+1”，即一位“沈妈妈”加一名妇
联干部，两个人一唱一和地做工作，效果更佳。这是我们长期在
做调解工作中探索出来的一个很好的工作模式。

问：东海嘉苑小区是拆迁安置小
区。据悉，居民刚入住时，矛盾纠纷

时有发生。在矛盾纠纷化解中，“东
海渔嫂”发挥了积极作用。能否分
享一下？

东海嘉苑妇联小区主席 贝利英：印象最深、也是我们工作做
得最艰苦的是整治乱停车现象。刚入住时，一些居民规范停车意
识不强，随意将车停在路边，导致纠纷时常发生。

记得一次下班回家高峰期，因一辆车子未规范停车，拦住了
道路，有住户见车开不过使劲按车喇叭，惊扰了周边住户。有人
出来谩骂，双方言语均比较激烈。得知消息的四五位渔嫂第一时
间赶到现场，联系乱停车车主及时挪车，做吵架住户思想工作，很
快矛盾就平复了。

此后，小区党支部成员联合物业人员、渔嫂一起想法解决乱
停车，通过规划地上临时停车位、鼓励有条件的住户购买地下停
车位等，引导小区住户规范停车。现在小区停车有序，因停车问
题引发的吵闹声基本没有了。

问：在基层社会治理各领域，“东
海渔嫂”发挥着重要的助力作用。
关于“东海渔嫂”团队建设，我区下
步还有哪些工作计划？

区妇联副主席 刘春燕：指导中心层面，力争“月月有主题，周
周有活动”，如本月为反家暴宣传月。本月，市里还组织了几个大
活动，如最近的“东海渔嫂”采风活动论坛现场推进会、“东海渔
嫂”情境报告会等。

另外，我们在指导中心设立联盟轮值室，每一支联盟团队轮
值坐镇。今年底，我们将策划“东海渔嫂”星级评选，给予那些无
私奉献的东海渔嫂荣誉，并通过党建引领，规范组织管理，加强
“赋权、赋能、赋誉”，全面激活“东海渔嫂”新引擎，发挥妇女在助
推县域治理现代化中的独特作用，为展示“重要窗口”海岛风景线
增光添彩。

——访区妇联副主席刘春燕、沈家门街道妇联主席邵小燕、东海嘉苑妇联主席贝利英

打造“东海渔嫂”金名片
共奏社会治理最强音

□记者 庄佳维

近年来，我区广泛发动“东海渔嫂”参与基
层社会治理，取得了明显成效。在创城、平安建
设、公益服务等方面，“东海渔嫂”充分彰显巾帼
风采，发挥了不可替代的作用。

近日，我区“东海渔嫂”参与社会治理指导
中心启用，有着怎样的意义？本报记者采访了
区妇联副主席刘春燕、沈家门街道妇联主席邵
小燕以及东海嘉苑妇联主席贝利英，来聆听她
们的心声。
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